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 #лицатруда #вномере

НАШИ НОВОСТИ

Построят 
площадь и Арбат

В следующем году в 
Муравленко заплани-

рованы масштабные работы в 
рамках реализации программы 
«Формирование комфортной 
городской среды». В Муравлен-
ко появятся новые зоны отдыха 
и прогулочные зоны. 
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У каждого муравлен-
ковца своя история 

любви к Ямалу. Уникальная, 
неповторимая и увлекательная. 
В канун 90-летия жители города 
поделились воспоминаниями о 
знакомстве с Севером.
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Своего дедушку Ивана 
Александр Панасюк со-

всем не помнит. О его герои-
ческом прошлом и фронтовых 
подвигах внук знает только со 
слов своего отца, младшего 
сына ветерана. Поистине бес-
ценными стали для всей семьи 
не так давно обнародованные 
Центральным архивом Мин-
обороны документы к наградам 
Ивана Родионовича Панасюка.
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Две медали 
«За отвагу»

С днём рождения, 
Ямал!

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Игорь Шмаргунов – один из лучших 
электромонтеров оперативно-выездной 
бригады АО «Распределительная сетевая 
компания Ямала». На предприятии работает уже 
четырнадцать лет. Десять из них – в аварийной 
службе. 

Интерес к электрическим 
устройствам у Игоря возник 
еще в раннем детстве.

– Мне было лет шесть, ког-
да я попытался включить в 
розетку тройник, – смеясь, 
вспоминает мужчина. – И 
меня сильно ударило током. 
Почему-то я не испугался, а 
решил с этим бороться, с по-
мощью знаний, конечно же. 
Сначала родных расспраши-
вал, что такое электричество, 
откуда оно берется. Тем более 

у нас практически вся семья 
состояла из электриков. По-
том стал находить ответы на 
свои вопросы в литературе. 
Очень хорошо помогали уроки 
физики. 

Выбор профессии для Игоря 
был однозначным. А после 
окончания многопрофильного 
колледжа парень сразу же от-
правился в Муравленковское 
предприятие городских элек-
трических сетей и понял, что 
попал в свою стихию. Поэтому 

 ] ФОТО ПЕТРА КНЯЗЕВА

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

вернулся сюда и после службы 
в армии. 

Оперативно-выездная бри-
гада – одно из важнейших звень- 
ев предприятия. В считанные 
минуты электрики обязаны 
выявить причину аварии на 
городских сетях и также бы-
стро устранить поломку. Чтобы 
работать в аварийной службе, 
одних навыков электромонте-
ра недостаточно. Здесь нужен 
целый набор качеств – как лич-
ностных, так и профессиональ-
ных. Прежде всего – это умение 
грамотно действовать в экс-
тренной ситуации и, конечно 
же, любить свою работу. 

– В эту службу мы подбира-
ем специалистов из своего же 
предприятия, – рассказывает 
Рустем Рафиков, начальник 
оперативно-диспетчерской 
службы АО «РСК Ямала». – То 
есть лучших из лучших. Это 

люди, которые хорошо знают 
оборудование, как устроена 
городская система электро-
снабжения, где что расположе-
но и как максимально быстро 
добраться до места аварии. 

Игорь Шмаргунов говорит, 
что технологии не стоят на ме-
сте. И в его профессии всё вре-
мя появляется что-то новое, 
интересное. Поэтому каждый 
день не похож на предыду-
щий. Работа под напряжением 
и на высоте занимает особое 
место в его сердце. 

– Вчера, например, я мог 
заниматься показаниями счет-
чиков, – поясняет электромон-
тер. – Сегодня – ремонтировать 
сбитую опору, переключать 
кабель, измерять сопротивле-
ние изоляции. Мне никогда не 
скучно на работе. Наверное, 
потому, что я люблю то, чем 
занимаюсь.

РАБОТА ПОД 
НАПРЯЖЕНИЕМ
Детская шалость привела Игоря Шмаргунова в профессию
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 zНаталья Матюшкина, 
office@muravlenko.media 

На Ямале 
началась 
вакцинация 
против COVID-19. 
Партия 
препарата  
«Гам-КОВИД-Вак», 
разработанного 
для 
профилактики 
новой 
коронавирусной 
инфекции, 
поступила и в 
Муравленко. 

В первую очередь 
прививку сделают пред-
ставителям основной 
группы риска. Это ра-
ботники медицинских, 
образовательных и со-
циальных учреждений, 
которые ежедневно 
контактируют с боль-
шим количеством лю-
дей. Перед прививкой 
все пациенты проходят 
обязательный осмотр у 
врача-терапевта.

– Желающим при-
виться необходимо по-
лучить допуск врача. 
Вакцину введут только 
при отсутствии проти-
вопоказаний: если у вас 
нет острых инфекций, 
обострения хрониче-

ских инфекций либо 
аллергических реакций 
на компоненты препа-
рата, – говорит врач-
эпидемиолог Наталья 
Андросова. 

По словам специали-
стов, поступившая вак-
цина рекомбинантная, 
а значит, безопасная для 
человека. Первым при-
вивку в нашем городе 
сделал главный врач 
больницы Олег Казаков.

Вакцинация носит 
исключительно добро-
вольный характер. В 
процедурном кабинете 
желающих привиться 
знакомят с препара-
том: рассказывают о его 

противопоказаниях и 
свойствах и возможной 
реакции организма.

Флаконы компонента 
доставляют в специаль-
ном боксе.

– Вакцина хранится 
при температуре 18 гра-
дусов ниже нуля. Перед 
тем как делать привив-
ку, ее необходимо вы-
держать при комнатной 
температуре 30 минут, –  
объясняет Наталья Ан-
дросова.

Отметим, «Гам-КОВИД- 
Вак» создан российски-
ми учеными специально 
для профилактики новой 
коронавирусной инфек-
ции. По словам разра-

ботчиков, она поможет 
исключить тяжелое те-
чение болезни и сфор-
мировать к ней стойкий 
иммунитет.

– Мы получили пер-
вую партию вакцины, 
которая производится в 
институте имени Гама-
леи. Иммунитет к коро-
навирусу будет вырабо-
тан в течение первого 
месяца после введения 
препарата. Кстати, она 
состоит из двух доз. Се-
годня вводится первая 
доза, и через 3 недели 
введут вторую часть вак-
цины, – отметил Олег Бо-
рисович.  

Все привитые на про-
тяжении первых трех 
недель будут вести днев-
ники самонаблюдения. 
Они будут активны на 
портале госуслуг и в 
мобильном приложе-
нии. Доступ к дневнику 
имеют сами жители, по-
ставившие вакцину, и 
врачи. Данные автома-
тически направляются 
в Минздрав России. Со-
гласно официальным 
заявлениям ведомства, 
в гражданский оборот 
вакцина поступит в на-
чале 2021 года.

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

 #качествожизни

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 23.11.2020 № 1369 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 49 (1386) от 3 декабря 2020 года на стр. 30).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55-1-11   / Противодействие коррупции 
21-4-55  / Служба экстренной социально-психологической помощи 
42-9-03, 42-9-13, 112 / Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» г. Муравленко 
55-1-52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55-1-57  / Защита прав потребителей  
22-1-78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8-800-2000-122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76-2-22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41-1-09 / (круглосуточно)

Поехали!  
Дорога открыта

 zАлексей Смирнов,  
office@muravlenko.media 

На этой неделе состоялось 
торжественное открытие 
круглогодичного проезда по дороге 
Салехард – Надым. Трасса соединила 
западную и восточную части 
округа и связала столицу региона 
с основной сетью дорог. Зимник 
остается в прошлом, а с ним и долгие 
часы, а то и сутки в пути. Сейчас 
расстояние в 344 километра можно 
преодолеть за пять часов.

Церемонию открытия организовали прямо на 
трассе. Губернатор округа Дмитрий Артюхов вру-
чил строителям почетные грамоты и дал старт 
движению.  
– Жители западной части округа очень долго ждали 
этого события, – отметил глава региона. – Открытие 
проезда обеспечит новое качество жизни северян, 
непрерывное безопасное транспортное сообще-
ние. Экономический эффект тоже выраженный. Это 
новые возможности для бизнеса, новые рабочие 
места, приход крупных сетевых компаний, развитие 
конкурентной среды. Это замечательный общий 
результат, который делает Ямал сильнее, а его жи-
телей ближе друг к другу. 
Напомним, дорога от Надыма до Салехарда – тех-
нически сложный проект,  реализованный за счет 
округа. Разработка проекта велась с 2005 года, а 
строительство началось в 2011 году. На 344 киломе-
трах сооружено 53 моста и 46 оленьих переходов. 
В строительстве задействовали более 25 дорожных 
организаций. В пиковый период на объекте рабо-
тали более двух тысяч специалистов и больше 300 
единиц техники.
Чтобы на болотистой местности построить на-
дежную трассу, потребовалось более миллиона 
самосвалов грунта для отсыпки и асфальтобетон-
ной смеси, уложено четыре миллиона квадратных 
метров щебня.
183 километра трассы пока останется в переходном, 
щебеночном покрытии. Специалисты объясняют, 
что это нужно для мониторинга состояния грунта в 
условиях таяния мерзлоты и усиления слабых мест. 
Пока дорога устоится, они подберут оптимальный 
способ укладки покрытия, чтобы оно служило как 
можно дольше.

 #стопкоронавирус

ОСТАНОВИТЬ ПАНДЕМИЮ   
В Муравленко поступила первая вакцина  
от COVID-19

 ] Первым вакцину от коронавируса в Муравленко сделал главврач городской больницы  
Олег Казаков
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 ] Детская площадка у дома № 117 на улице Ленина станет современной зоной отдыха / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

В Муравленко в районе соборной мечети 
обустроят площадь Дружбы, пешеходная зона в 
районе второй школы станет местным Арбатом, 
а сквер Фармана Салманова реконструируют. 
В следующем году в городе запланированы 
масштабные работы в рамках реализации 
программы «Формирование комфортной 
городской среды». Итоги работ уходящего года 
и планы на благоустройство общественных 
территорий в следующем обсудили на 
заседании Общественной комиссии. 

Отметим, повышение ком-
фортности городской жизни –  
одна из ключевых задач на-
ционального проекта «Жильё 
и городская среда», а задача 

программы «Формирование 
комфортной городской среды» –  
обеспечить комплексное раз-
витие современной городской 
инфраструктуры, опираясь на 

 #планы

 #инициатива

ЗДЕСЬ БУДЕТ 
ПЛОЩАДЬ ДРУЖБЫ
В 2021 году в городе благоустроят 4 общественные территории

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Окружной департамент финансов подвел 
итоги реализации проекта «Уютный Ямал». 
На участие в конкурсе в 2020 году со своими 
идеями заявились более 300 ямальцев из 13 
муниципалитетов округа. В шорт-лист вошли 
все шестнадцать инициатив от муравленковцев. 

«Уютный Ямал» одобрил «Клёвое место»
Муравленко вошёл в тройку лучших окружных практик

Одна из них – обустрой-
ство в городе специальных 
дорожек для велосипедов 
и самокатов. На такой вид 
транспорта пересаживаются 
всё больше горожан, однако 
выделенных полос для ве-
лоезды нет. Активист Дмит-

рий Кондратенко предлагает 
включить их в реконструк-
цию улицы Ленина.

Еще одна идея муравлен-
ковцев – благоустройство 
пляжа в парке культуры и 
отдыха. Инициаторы пред-
лагают установить вблизи 

озера раздевалки, душевые, 
контейнеры для мусора, ска-
мейки, а также оборудовать 
детскую, волейбольную и 
футбольную площадки, спа-
сательную станцию и другие 
объекты для полноценного 
отдыха горожан на свежем 
воздухе. Особый акцент будет 
сделан на обеспечение без-
опасности. 

Признание муравленков-
ских инициатив на окружном 
уровне дает зеленый свет для 
реализации всех 16 идей.

– Все шестнадцать иници-
атив начнут реализовывать в 
2021 году, – говорит Татьяна 
Миронова, заместитель гла-
вы Администрации города, 

руководитель аппарата. – Жи-
тели города смогут оценить 
и новый фестиваль «Клёвое 
место», и «Этнофестиваль», 
и проект «Наука плюс». А вот 
часть проектов, требующих 
более тщательного подхода, 
будут выполнены поэтапно и 
в более длительный период. 
В основном это касается ини-
циатив, связанных с благо-
устройством. 

Напомним, проект «Уют-
ный Ямал» в округе успешно 
реализуется с 2018 года. Прак-
тика позволяет привлекать 
всё больше жителей к реше-
нию вопросов местного зна-
чения. В рамках инициатив-
ного бюджетирования власти 

инвестировали в предложе-
ния муравленковцев более 20 
миллионов рублей. Благода-
ря чему в городе установили 
арт-объект – часы с обратным 
отсчетом, провели знамени-
тый рок-фестиваль «Белые 
ночи», обустроили комнату 
матери и ребенка и качели 
для взрослых в Молодёжном 
сквере. И это, говорят мурав-
ленковские активисты, толь-
ко начало.

Бесспорно, на Ямале раз-
работан действительно уни-
кальный механизм взаимо-
действия власти и населения. 
Работа округа признана как на 
российском, так и на междуна-
родном уровне.

мнение жителей муниципа-
литетов. С начала действия 
программы в Муравленко по-
явились новые места отдыха. 
А современные игровые ком-
плексы давно стали центром 
притяжения детей. В этом году 
в нашем городе благоустроили 
16 дворов, после реконструк-
ции новый образ обрела цен-
тральная площадь города –  
сквер Молодёжный, появились 
новые зоны – сквер Лазурный и 
Аллея лицеистов. Жители по-
разному оценили результаты 
работ. Неоднозначные мнения 
муравленковцы высказывали 
по поводу благоустройства Мо-
лодёжного сквера. 

– Наверно, в летний период, 
когда здесь заработает фонтан 
и он станет новым местом при-

тяжения наших жителей, они 
оценят задумку, – отметила 
глава города Елена Молдован. –  
Это особая общественная тер-
ритория города, где находится 
памятник Виктору Ивановичу 
Муравленко и где проходят 
городские мероприятия, место 
тихого отдыха со скамейками 
и прогулочной зоной.

КАК ЗАХОТЯТ ЖИТЕЛИ
В ближайшие три года в го-

роде планируется провести 
реконструкцию территории за 
стадионом многопрофильного 
лицея. Новый образ площадки 
будет сформирован с учетом 
мнения жителей. Свои пред-
ложения муравленковцы вы-
сказывают на различных пло-
щадках. У Николая Рудакова, 
например, масса идей по бла-
гоустройству общественных 
территорий Муравленко. Он 
хочет видеть в нашем городе 
больше деревьев, установить 
стелу и обустроить парковки.

Кстати, он – один из актив-
ных жителей и часто обраща-
ется к городской Администра-
ции с различными идеями по 
преображению Муравленко, 
которые находят отклик у руко-
водителей структур. Некоторые 
его предложения по объектив-
ным причинам пока невоз-
можно реализовать в рамках 
тех или иных программ, они 
будут взяты на вооружение при 
разработке будущих проектов. 

СИМВОЛ 
ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 

В планах по благоустрой-
ству в 2021 году – обустройство 
четырех общественных зон. К 
концу лета следующего года 

преобразятся сквер Фарма-
на Салманова, пешеходная 
зона в районе второй школы 
на улице Дружбы Народов и 
территория возле домов Ле-
нина, 117, и Пионерской, 28. 
А в районе соборной мечети 
появится площадь Дружбы. 

– В нашем городе прожива-
ют более 70 национальностей, 
и на этой площади мы пред-
лагаем разместить скульпту-
ры, предметы быта и атрибуты 
разных народностей, – объяс-
няет заместитель начальника 
управления архитектуры и 
градостроительства Эльвира 
Садыкова.

Общественные территории 
будут благоустроены комплекс- 
но. Их дизайн-проекты уже 
изготовили на основе мне-
ния жителей. Сначала пред-
ложения собирали на портале 
«Живём на Севере» и в группах 
профильных управлений в со-
циальных сетях. Затем на суд 
жителей представили готовые 
макеты. То есть внести изме-
нения и предложения в схемы 
благоустройства муравлен-
ковцы могли до конца ноября. 
Отметим, на объектах предус-
мотрены променад-коридоры, 
игровые формы, зоны отдыха 
и обязательно озеленение тер-
риторий.

– Это прежде всего идеи и 
предложения жителей. Здоро-
во, что такие яркие, интересные 
проекты реализуются в нашем 
городе, и надеюсь, что родник 
наших инициатив не иссякнет. 
У жителей их очень много, по-
этому нам нужно лишь опре-
делиться в этом веере идей и 
альтернатив, – отметила глава 
города Елена Молдован.
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В этом году Ямал участвует в программе 
по профессиональному обучению и 
дополнительному профобразованию 
жителей, пострадавших из-за сложившейся 
эпидемиологической ситуации. Это 
инициатива Министерства просвещения, 
которая реализуется совместно с субъектами 
страны, Рособрнадзором, Рострудом и Союзом 
«Агентство развития профессиональных 
сообществ и рабочих кадров «Молодые 
профессионалы». На Ямале региональным 
оператором, ответственным за реализацию 
этой программы, является Муравленковский 
многопрофильный колледж. 

 #поддержка

Найти работу будет проще 
Дополнительное обучение в условиях пандемии могут получить 300 ямальцев

Новой мерой поддержки 
могут воспользоваться безра-
ботные жители, которые сей-
час ищут работу, выпускники 
образовательных организаций, 
а также те, кто может остаться 
без работы. В этом году округу 
выделена квота на 300 бюд-
жетных мест. 138 человек уже 
завершили обучение, осталь-
ные продолжают учиться. 

Обучение бесплатное и 
проводится по самым вос-
требованным в регионе на-
правлениям. Такие же центры 
обучения, как в Муравленко, 
работают и на базе других 
ямальских колледжей. 

 – Получить такую возмож-
ность непросто, это право еще 
нужно защитить, – рассказывает 
директор многопрофильного 
колледжа Александр Линден-
гольц. – Летом, когда в округе 
объявили конкурс, аккредита-
цию прошли восемь площадок, 
это с учетом нашего филиала в 
Губкинском. У нас в городе, на-

пример, готовят специалистов 
по рабочим профессиям – сете-
вой администратор, сварщик, 
электрик, воспитатель, а также 
экспедитор и механик по обслу-
живанию автотранспорта. Так-
же на Ямале дополнительное 
обучение можно получить по 
таким компетенциям, как «Веб-
дизайн», «Медицинский уход», 
«IT-решения в бизнесе», «Сухое 
строительство», «Ветеринария». 
Программа дает возможность 
повысить шансы при трудоу-
стройстве, то есть это дополни-
тельная квалификация, умения 
и знания для повышения кон-
курентоспособности жителей 
на рынке труда.

Мария Токарева сейчас в 
поиске работы. По образова-
нию она делопроизводитель, 
но после декретного отпуска 
решила сменить компетенцию 
и окончила курсы «Дошколь-
ное воспитание».

– Педагог был очень хоро-
ший, – рассказывает девуш-

ка. – Она нам рассказала, как 
проводить с детками утрен-
ники, как правильно общаться 
с родителями. Мы изучили с 
ней и технику безопасности. В 
общем, очень познавательное 
было общение, и я уверена, что 
все эти знания мне обязатель-
но пригодятся. 

По окончании обучения 
слушатели сдают демонстра-
ционный экзамен по своей 
компетенции и получают 
скиллс-паспорта, подтверж-
дающие уровень владения 
профессиональными навыка-
ми. Также их результаты будут 
занесены в единый федераль-
ный реестр.

По словам педагогов, среди 
тех, кто решил получить до-
полнительное образование, 
есть и выпускники следующе-
го года. Специалисты уверены, 
что обучение поможет студен-
там повысить компетенцию 
и найти хорошую работу по 
окончании колледжа. 

Получить дополнительное 
образование в рамках этой 
программы можно как на 
базе профессиональных об-
разовательных организаций 
округа в очной форме, так и 
в центрах обучения Союза 

«Агентство развития профес-
сиональных сообществ и ра-
бочих кадров «Молодые про-
фессионалы» «Ворлдскиллс 
Россия» в других регионах 
страны в дистанционном 
формате.

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В начале декабря на Ямале начался  
VI Региональный чемпионат «Молодые 
профессионалы» WorldSkills. В этом году 
состязания проходят на базе восьми ямальских 
колледжей. В них участвуют 350 студентов, 
школьников и опытные профессионалы. Они 
продемонстрируют свое мастерство  
в 42 компетенциях. 

Муравленковский много-
профильный колледж в этом 
году принимает участников 
из нашего города, Пуровского 
района, Нового Уренгоя и Губ-
кинского в трех направлени-
ях: «Обслуживание грузовой 
техники», «Добыча нефти и 
газа» и «Подготовка и транс-
портировка нефти».

На участие в каждой из этих 
компетенций заявились по 
два студента от муравленков-
ского колледжа. Иван Жлудов 
тщательно повторял со своими 
подопечными теорию добычи 
углеводородов и оттачивал 
практические навыки на тре-
нажерах.

– Я их всегда мотивирую 
тем, что WorldSkills — это не-
кая выставка талантов. Если 
ты занимаешь первые места 
и показываешь себя как про-
фессионал, значит на тебя обя-
зательно обратят внимание 
работодатели, – говорит на-
ставник. 

Среди участников не толь-
ко студенты колледжа, но и 
работающая молодежь. Бо-
тиржон Косимов участвует в 
чемпионате уже второй год в 
компетенции «Добыча нефти 
и газа». По словам молодого 
специалиста, в прошлом году 
он не смог продемонстриро-
вать экспертам все свои воз-
можности. На этот раз решил 
доказать, что он способен на 
большее. 

– Я уже работаю, но сюда 
пришел проверить свои силы. 
К тому же чемпионат поможет 
мне расширить кругозор и по-
казать руководству нашей ком-
пании, что я могу больше, чем 
кажется на первый взгляд, –  
признается молодой человек. 

Несколько лет назад в 
программу национального 
чемпионата, который про-
водится среди молодых про-
фессионалов, включили ка-
тегорию «Навыки мудрых», 
где принимают участие опыт-

 #конкурс

ПРОФИ ВСТУПИЛИ В БОРЬБУ 
Муравленковский колледж принимает участников национального 
чемпионата WorldSkills

ные работники. Минигазим 
Акбашев – один из них. Он 
тоже участвует в компетен-
ции «Добыча нефти и газа». 
Конкурсные испытания для 
него несложные, так как над 
опытом и профессионализ-
мом, считает мужчина, время 
не властно.

Задания участников разби-
ли на модули, которые нужно 

выполнять каждый день. За 
работой участников наблюда-
ют эксперты. Для них важна 
каждая деталь, ведь только так 
можно определить, насколько 
профессиональны конкурсан-
ты в своем деле. 

Имена победителей в раз-
ных возрастных категориях 
и по каждому направлению 
в Муравленко объявят 11 де-

кабря. А итоги регионального 
чемпионата по всем компе-
тенциям станут известны 20 
декабря. Победители пред-
ставят автономный округ в 
отборочных соревнованиях 
на право участия в финале 
Национального чемпионата 
«Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia), который 
пройдет в 2021 году в Уфе. 

 ] ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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Своего дедушку Ивана муравленковец 
Александр Панасюк совсем не помнит, был 
слишком маленьким, когда семья переехала с 
Украины в Россию. Вскоре деда не стало, и о его 
героическом прошлом и фронтовых подвигах 
внук знает только со слов своего отца, младшего 
сына ветерана. Поистине бесценными стали 
для всей семьи не так давно обнародованные 
Центральным архивом Минобороны документы 
к наградам Ивана Родионовича Панасюка. А 
за годы войны грудь молодого артиллериста 
украсило немало медалей и орденов.

Родился Иван Родионович 
Панасюк 2 мая 1923 года в селе 
Михайловка Тульчинского 
района Винницкой области 
Украины. Отечественная вой- 
на началась, когда Ивану Ро-
дионовичу было 18 лет. С июля 
1941-го был направлен на Урал 
под Екатеринбург (бывший 
Свердловск) для учебы. Бу-
дущих артиллеристов учили 
стрелять из пушек калибра  
76 мм по танкам врага.

На фронт призван 12 мар-
та 1942 года Серовским РВК 
Свердловской области, летом 
этого года девятнадцатилет-
ний Иван уже бил фашистов. 

Командир орудия 76 мм 7-й 
батареи гвардейского Красно- 
знаменного полка, участник 
Сталинградской битвы был 
в составе наших войск, когда 
они взяли в плен окружение 
300 тысяч немецких солдат и 
офицеров во главе с фельдмар-
шалом Паулюсом.  

Воевал на Западном, Дон-
ском, Брянском, Центральном 
и Белорусском фронтах. За это 
время лишь несколько легких 
ранений.

ДВЕ МЕДАЛИ  
«ЗА ОТВАГУ»

Свое первое боевое креще-
ние Иван Панасюк получил 
под Сталинградом. Несмотря 
на юные годы, не спасовал, 
не струсил. Лихо командуя 
артиллерийским орудием 
в составе 7-й батареи 979-го 
артиллерийского полка 173-й 
стрелковой дивизии, был без-
жалостен к врагу. Вскоре после 
освобождения Сталинграда, в 
феврале 1943-го, получил пер-
вую из своих многочисленных 
наград – медаль «За отвагу». 

Из наградного листа:
...Командир орудия 7-й ба-

тареи сержант Панасюк Иван 
Родионович в боях с немецкими 

оккупантами зарекомендовал 
себя лучшим командиром ору-
дия всей батареи. В бою наход-
чив, бесстрашен. Только за 10 
января 1943 года под его коман-
дованием было уничтожено два 
орудия, два окопа с солдатами 
и офицерами и до 40 человек 
пехоты противника. 

...Лето 1943-го. В наступа-
тельных боях на Брянском 
фронте орудие под командо-
ванием Панасюка разбило два 
вражеских миномета с при-
слугой, подавило огонь целой 
минометной батареи, подбило 
автомашину и подожгло склад 
с боеприпасами фашистов. Кон-
тратака немецкого пехотного 
батальона и танков захлебну-
лась после того, как расчет Па-
насюка точным огнем нанес по 
врагу опустошительные удары. 
Стреляя с открытой позиции, 
артиллеристы рассеяли и ча-
стично уничтожили около роты 
немецких солдат. Ходатайствуя 
о награждении, командир от-
мечал: «Во всех боях товарищ 
Панасюк проявляет исключи-
тельную доблесть и отвагу».

Приказом по 156-му гвар-
дейскому Краснознаменному 
артиллерийскому полку 77-й 
гвардейской Черниговской 
стрелковой дивизии от 12 авгу-
ста 1943 года командир орудия 
7-й батареи Иван Родионович 
Панасюк был вновь удостоен 
медали «За отвагу».

БИЛ ФАШИСТОВ 
СЕРЖАНТ...

Ровно через год после осво-
бождения Сталинграда, в фев-
рале 1944-го, Иван Панасюк 
был награжден медалью «За 
оборону Сталинграда». И сразу 

командование представило 
артиллериста Панасюка к вы-
сокой награде – ордену Богда-
на Хмельницкого III степени.

Из наградного листа:
На Центральном фронте 

показал себя стойким коман-
диром. Огнем орудия, которым 
командовал товарищ Панасюк, 
5 октября 1943 года в районе де-
ревни Галки уничтожен ручной 
пулемет, подавлен огонь двух 
станковых пулеметов, рассеяно 
и частично уничтожено до взво-
да немецких солдат и офицеров.

На следующий день расчет 
Панасюка потерял наводчика. 
В бою Иван Родионович лич-
но наводил орудие на цель и 
принимал команды. Меткими 
попаданиями разрушил два 
блиндажа и наблюдательный 
пункт противника.

Первый Белорусский фронт, 
17 октября 1943 года. В бою у 
деревни Жиличи сержант 
Панасюк точной наводкой 
разбил станковый пулемет и 
уничтожил наблюдательный 
пункт с тремя фашистами. На 
следующий день метким при-
целом своего орудия уничто-
жил зенитку, а вместе с ней 
20 контратакующих немцев. 
Вскоре в одном из боев у бело-
русской деревни Севки он пря-
мой наводкой сбил двух вра-
жеских снайперов, замаски-
ровавшихся на крыше дома и 
«снимающих» наших бойцов, 
а потом заставил замолчать 
два пулемета фашистов. В тех 
боях орудие под командова-
нием Панасюка участвовало 
в отражении пяти контратак 
противника на правом берегу 
Днепра. «Достоин правитель-
ственной награды – ордена 

Богдана Хмельницкого III сте-
пени», – вынесло свое решение 
командование дивизии.

НА ПЕРЕПРАВЕ
Орден Красной Звезды укра-

сил грудь героя в августе 1944 
года. За неделю до этого гвар-
дейцы 77-й стрелковой Чер-
ниговской Краснознаменной 
дивизии форсировали Вислу. 
Орудие лихого командира при-
крывало переправу через реку. 
Точным огнем подавив атаку 
немецкой зенитной батареи, 
расчет Панасюка уничтожил 
один станковый и два ручных 
пулемета противника.

Из наградного листа:
В ночь на 3 августа 1944 года 

благодаря мужеству и твер-
дой воле товарища Панасюка 
орудие и расчет под сильным 
вражеским обстрелом были 
переправлены на западный бе-
рег реки Вислы. Быстро заняв 
огневую позицию и точно ведя 
огонь, орудие отразило три 
вражеских контратаки, пода-
вив при этом огонь двух ручных 
пулеметов, рассеяв и частично 
уничтожив до взвода живой 
силы противника. Достоин 
правительственной награды –  
ордена Красной Звезды.

Кто знает, сколько подви-
гов успел бы еще совершить 
отважный артиллерист (а 
может, и сложил бы голову в 
бою), если бы в ночь на 15 ян-
варя 1945 года не был тяжело 
ранен. Он лежал в госпитале 
уже четыре месяца, когда при-
шла долгожданная, радостная 
весть: «Победа!»

(Окончание 
в следующем номере «НГ»)

 #бессмертныйполк

CMYK

ОН БЫЛ БЕССТРАШЕН В БОЮ
О подвигах артиллериста Панасюка рассказали наградные документы

 ] Командир артиллерийского орудия Иван Панасюк / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО 

АРХИВА АЛЕКСАНДРА ПАНАСЮКА

…Спустя десятилетия 
после войны о подвигах 
Ивана Родионовича Пана-
сюка, ветерана, пользую-
щегося большим уваже-
нием земляков, писала 
местная пресса, вырезки из 
газет до сих пор хранятся у 
сыновей героя. 

«…Перед командиром 
стоял молодой сержант. 
На его груди поблескива-
ли орден Красной Звезды, 
две медали «За отвагу» и 
медаль «За оборону Ста-
линграда». Зачитывался 
приказ:

– За образцовое выполне-
ние боевых заданий коман-
дования на фронте борьбы 
с немецкими захватчика-
ми награждаю орденом 
Богдана Хмельницкого III 
степени Панасюка Ивана 
Родионовича.

Командир приколол к 
груди гвардейца высокую 
военную награду.

– Мое орудие еще силь-
нее будет бить немецких 
захватчиков, – пообещал 
Панасюк.

...К водному рубежу ору-
дие сержанта Панасюка по-
дошло в боевых порядках пе-
хоты. Стрелки начали пере-
праву. Немцы обрушили на 
них сильный артиллерий-
ский и пулеметный огонь. 
Тогда Панасюк вкатил свое 
орудие на прямую наводку. 
Две пулеметные точки и 
одно противотанковое ору-
дие врага уничтожил его 
расчет в этом бою, обеспе-
чив возможность переправы 
стрелкам.

Нужно было немедленно 
помочь бойцам, форсировав-
шим реку, закрепить завое-
ванный плацдарм. И отваж-

ный артиллерист вместе с 
бойцами своего расчета Ка-
рабаевым, Нурсисламовым, 
Преображенским, Мурзар-
химовым переправляется на 
западный берег. В это время 
враг перешел в контратаку. 
Немцы подходили всё ближе 
и ближе. Но только тогда, 
когда уже отчетливо ста-
ла слышна отрывистая  
команда фашистских офи-
церов, Панасюк скомандовал: 
«По грабителям и убийцам, 
огонь!»

Первый же снаряд ра-
зорвался в рядах немцев.  
Контратака была отраже-
на. Гитлеровцы оставили 
на поле боя десятки своих 
солдат и офицеров.

После боя командир по-
благодарил расчет Пана-
сюка:

– Молодцы, гвардейцы! 
Здорово дрались, орлы!»

«Здорово дрались, орлы!»
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Родился в 1912 году в селении Бедеркент (Туркменистан) в 
крестьянской семье. В Красной армии в 1934–1937 годах и  
с 1941 года. В боях Великой Отечественной войны с 1942 года. 
Командир эскадрона 294-го кавалерийского полка (112-я 
добровольческая Башкирская кавалерийская дивизия, 8-й 
кавалерийский корпус, 5-я танковая армия, Юго-Западный 
фронт) лейтенант Аннаклыч Атаев отличился 21-22 января 
1943 года. 

…Сводный отряд дивизии вел 
наступление на станицу Усть-
Белокалитвенскую на восточном берегу 
Северского Донца. За рекой начинается 
Донбасс – земля Украины. Дождавшись 
ночи, конники пошли в атаку. Немецкая 
пехота отступила. По тонкому льду реки 
бойцы сводного отряда перешли на вра-
жеский берег и с боем заняли первую 
высоту на украинской земле. Вскоре 
сюда переправились остальные наши 

подразделения, и высота была закрепле-
на. Во взаимодействии с ними сводный 
отряд начал развивать наступление в 
направлении шахты № 8. Чтобы ее взять, 
нужно было сначала захватить сильно 
укрепленную высоту с шахтой № 3, отку-
да противник простреливал подходы к 
шахте № 8. Для захвата высоты в ночное 
время был выделен взвод лейтенанта 
Атаева, и она была взята. На рассвете 
противник пытался вернуть утраченные 

Родился 1 января 1905 года в деревне Верхний Тортым 
Удмуртской Республики в семье крестьянина. Сапер  
1090-го стрелкового полка 323-й Краснознаменной Брянской 
ордена Суворова 2-й степени стрелковой дивизии 33-й армии 
1-го Белорусского фронта. В действующей армии с августа  
1941 года. Принимал участие в битве за Москву, в наступлении 
в Рязанской, Тульской и Калужской областях, затем – в 
оборонительных боях на территории Калужской области. 

Родился 10 января 1923 года в селе Хандайлык Сырдарьинской 
области Туркестанской АССР. В марте 1942 года добровольно 
ушел на фонт. Был зачислен во вновь формируемую  
120-ю стрелковую дивизию, которая вела бои севернее 
Сталинграда. Сражался наводчиком станкового пулемета 
«Максим» в составе 538-го стрелкового полка. 

ТУРКМЕН
Аннаклыч Атаев

УДМУРТ
Яков Елизарович Пантелеев

УЗБЕК
Мумин Закирович Саламов

При форсировании реки Сож Панте-
леев первым переправился на другой 
берег под сильным огнем противника 
и, сделав несколько рейсов, перевез 
через реку 10 бойцов с вооружением. 
Сразу же после переправы через реку 
пробрался к переднему краю немецкой 
обороны и перерезал проволочные за-
граждения, создав проходы для пехоты. 
Затем обезвредил несколько десятков 
мин на немецком минном поле. На-

гражден орденом Красной Звезды. В 
июне–августе 1944 года во время про-
ведения наступательной операции 
«Багратион» в боях в районе деревни 
Лешница (Березинский район Минской 
области) и города Мосты (Гродненская 
область), находясь в боевых порядках 
стрелковых подразделений, уничто-
жил автоматным огнем и гранатами 
около 10 вражеских солдат, а при раз-
минировании дорог обезвредил много 

позиции и в течение дня предпринял 
пять атак силами до двух рот пехоты с 
четырьмя бронемашинами. Все атаки 
были отбиты. Фашисты потеряли более 
сотни солдат и офицеров. На подступах 
к высоте остались гореть две бронема-
шины. Но и взвод Атаева понес большие 
потери. Кончались боеприпасы, осталось 
всего десять противотанковых гранат. А 
противник, поддержанный четырьмя 
танками, вновь пошел в наступление. 
Атаев приказал бойцам экономить па-
троны, подпускать врага на близкое 
расстояние и разить наверняка. Утром 
22 января фашисты подтянули к высоте 
до батальона пехоты с десятью танками 
и снова перешли в наступление. Бойцы 
взвода Атаева напрягали последние 
силы, часто меняли огневые позиции, 
чтобы лучше бить врага. Оставив на 
поле боя еще два танка, противник ото-
шел и вскоре кинулся в третью, а потом 
и в четвертую атаку. До 17 часов горстка 
храбрецов держала высоту. И только ве-
чером она пала, когда на ней не осталось 
ни одного живого защитника. Погибли 
все, включая Атаева. Посмертно ему 
было присвоено звание Героя Советского 
Союза.

В боях 10–16 июля 1943 года расчет, в 
составе которого подносчиком воевал 
красноармеец Саламов, уничтожил до 
50 вражеских солдат, подавил три пу-
леметные точки и подбил танк. За бес-
перебойное обеспечение боеприпасами 
своего миномета в этих боях награжден 
медалью «За боевые заслуги». 9–10 авгу-
ста 1944 года в наступательных боях в 
районе южнее польского города Парчев 
младший сержант Саламов подавил 

3 огневые точки противника, чем обе-
спечил продвижение вперед стрелковых 
подразделений. В критическую минуту 
боя заменил выбывшего из строя коман-
дира пулеметного взвода. За этот подвиг 
младший сержант Саламов Мумин За-
кирович награжден орденом Славы 3-й 
степени. Аналогичную награду более 
высокого достоинства также получил за 
участие в боях на территории Польши. 26 
августа 1944 года в бою за населенный 

пункт Грабе-Нове уничтожил 3 огневые 
точки врага, при отражении контратаки 
истребил до 10 гитлеровцев. 1 сентября 
при отражении двух контратак пора-
зил около 20 вражеских солдат, ни шагу 
не отступил с занимаемого рубежа. На 
завершающем этапе войны сержант 
Саламов командовал пулеметным расче-
том, который считался лучшим в полку 
и неоднократно во всех наступательных 
боях показал образцы мужества и храб-
рости. 1 марта 1945 года при штурме 
крепости города Пиритц сержант Сала-
мов через пролом в стене пробрался в 
крепость в расположение неприятеля, 
установил там пулемет и немедленно 
открыл огонь по противнику, засевшему 
в домах. Своими действиями обеспечил 
продвижение своего подразделения. В 
дальнейших боях за город Пиритц всегда 
находился с пулеметом в боевых поряд-
ках пехоты. 2 марта в районе сахарного 
завода, при отражении контратаки, ис-
требил до отделения гитлеровцев. Стал 
полным кавалером ордена Славы в мае 
1945 года, получив еще орден высшего 
достоинства.

мин, чем содействовал продвижению 
пехоты и боевой техники полка. Удо-
стоен ордена Славы 3-й степени. В ходе 
Висло-Одерской операции Пантелеев 
в составе полка форсировал Вислу и 
принимал участие в боевых действиях 
на территории Польши на западном 
берегу Вислы. Награжден медалью «За 
освобождение Варшавы». Когда полк 
вышел к реке Одер, под сильным огнем 
противника он участвовал в очистке 
восточного берега реки, проделав 8 
проходов в минных полях и прово-
лочных заграждениях. За этот подвиг 
награжден орденом Славы 2-й степени. 
В Берлинской операции при форсиро-
вании реки Шпрее у города Бесков (зем-
ля Бранденбург) обеспечил переправу 
группы разведчиков и стрелкового 
батальона. Снял до 60 противотанко-
вых и противопехотных мин. В бою 28 
апреля уничтожил из личного оружия 
15 немецких солдат. За образцовое вы-
полнение боевых заданий командо-
вания на фронте борьбы с немецкими 
захватчиками и проявленные при этом 
отвагу и героизм красноармеец Яков 
Пантелеев удостоен ордена Славы 1-й 
степени, таким образом став полным 
кавалером ордена.
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 zТатьяна Козарь,  
kozar.ts@muravlenko.media 

Муравленко – один 
из самых молодых 
городов на Ямале. 
У него славная 
история, богатые 
традиции, в нём 
живут добрые, 
отзывчивые и 
мужественные 
люди. Для многих 
из них Крайний 
Север –  
это передний край, 
где они совершили 
и продолжают 
каждый день что-
то очень важное 
совершать для 
страны и для себя 
лично. Это место, 
которое остается в 
сердце навсегда...

Татьяна Матвеева, 
старший кассир гипер-
маркета «Магнит»:

– Меня судьба связала с  
Ямалом 1 июня 2019 года. 
Муж у меня здесь работал, 
и я приехала за ним из 
нашей столицы. Сначала 
было тяжеловато, через 
месяц я устроилась на ра-
боту. И вот прошло полто-
ра года, и мы понимаем, 
что нам здесь нравится. 
Правда, холодно, по срав-
нению с Москвой, но всё 
же очень хорошо. Место 
жительства больше ме-
нять не собираемся. Наш 
дом теперь – Ямал.

Николай Первухин, 
заместитель директора 
спортивной школы «Арк- 
тика»:

– Мы с супругой Ана-
стасией Варлаковой при-

ехали в Муравленко 16 
августа 2011 года из Кур-
гана сразу после оконча-
ния вуза. И нас как моло-
дых специалистов здесь 
радушно встретили. И го-
род нам очень понравился 
своей миниатюрностью, 
теплотой, дружелюбием и 
уютом. Здесь мы получили 
наш первый тренерский 
опыт, набрали первые 
группы воспитанников. 
Сейчас уже многие из них 
выросли и достигли опре-
деленных результатов в 
спорте. На смену им при-
ходят новые. И мы уже не 
можем жить без наших 
детей, любимой работы, 
любимого города. В от-
пуске всегда скучаем по 
Муравленко. 

Евгений Круч, коман-
дир отделения 6 пожар-
но-спасательной части:

– От многих слышу, что 
люди, приезжая на Север в 
гости, остаются здесь на-
всегда. И у меня так полу-
чилось. Приехал, посмо-
трел – понравилось. Устро-
ился в пожарную часть. И 
с 2010 года я здесь. Много 
важных для меня событий 
произошло в этом городе: 
предложение, которое я 
сделал своей девушке в 
Доме культуры «Украина» 
во время киносеанса; мы 
сыграли здесь свадьбу, у 
нас родилась дочь. Ей уже 
4 года, она ходит в детский 
сад «Дельфин». Боевые то-

варищи стали для меня 
второй семьей, а Ямал – 
родным домом. Люблю 
здесь порыбачить, также 
мне нравится проводить 
свободное время на даче, 
заниматься строитель-
ством. Мне здесь очень 
комфортно.  

Елена Емельяненко, 
библиограф Централи-
зованной библиотечной 
системы:

– Меня сюда привез 
муж. Очень хорошо пом-
ню этот день – 3 сентября. 
В этот же день спустя не-
сколько лет родился и мой 
сын. Поэтому 3 сентября 
и Ямал связаны с такими 
важными событиями в 
моей жизни. Здесь я состо-
ялась в профессиональном 
плане. У меня появилось 
много друзей. Всё самое 
важное, что у меня случи-
лось в жизни, так или ина-
че связано с этой землей, с 
этим краем. Поэтому, где 
бы я ни оказалась позднее, 
всегда буду вспоминать 
эти годы как самые яркие, 
самые насыщенные, са-
мые лучшие в моей жизни.

Елена Архипова, учи-
тель русского языка и ли-
тературы:

– Я заболела Севером 
еще в студенческие годы, 
когда наш стройотряд с 
прекрасным названием 
«Надежда» покорял мо-
лодые города. Сначала 

это был Когалым, потом 
Новый Уренгой. А пора- 
зило меня сразу северное 
небо – яркое, необыкно-
венно красивое от вспо-
лохов горящих факелов. 
Я уже не говорю о фести-
валях, праздновании сту-
денческого Нового года. С 
городом Муравленко  по-
знакомилась в 1987 году, 
когда приехала сюда к 
подруге на свадьбу. Тогда 
же впервые в жизни я уви-
дела настоящих живых 
оленей, которые просто 
гуляли возле первых пя-
тиэтажек на Украинских 
Строителей. Это было про-
сто чудом. А через четыре 
года я приехала сюда уже 
навсегда, вслед за мужем. 
Первые годы на новом 
месте для меня были на-
полнены радостью, эмо-
циональным подъемом, 
кипучей деятельностью. 
Мы приехали в город 30 
декабря, и уже через пол-
торы недели я вышла на 
работу в школу № 2, ма-
ленькую, уютную, очень 
теплую. Даже работа в три 
смены не выбивала из ко-
леи. Безумно благодарна 
своим наставникам за по-
мощь и поддержку. Спаси-
бо судьбе за то, что живу 
именно в Муравленко. Ря-
дом со мной сыновья – моя 
поддержка и опора, здесь 
я нашла друзей, искрен-
них, настоящих. Город с 
каждым годом становится 
красивее, уютнее.

 #юбилей

К 90-ЛЕТИЮ ЯНАО

Дорогие жители 
Ямало-Ненецкого автономного округа!

Сердечно поздравляю вас с 90-летием 
региона!

За минувшие годы автономный округ 
прошел огромный путь. Многократно уве-
личились его население и экономический 
потенциал. Современный Ямал по праву 
стал одним из лидеров национальной эко-
номики, форпостом российских интересов 
в Арктике.

Трудовой подвиг нескольких поколений 
ямальцев позволил освоить богатства недр 
и превратил округ в один из ведущих газо-
добывающих районов мира. 

Эти славные традиции продолжены и 
в наши дни. Экономика региона обрела 
второе дыхание благодаря уникальному 
проекту «Ямал-СПГ». Он позволит России 
занять достойное место на мировом рынке 
сжиженного природного газа, увеличит 
экспортный потенциал страны и поднимет 
на качественно новый уровень газовую 
отрасль. 

В округе успешно реализуются другие го-
сударственные проекты по развитию Арк- 
тической зоны, развивается транспортная 
система и социальная сфера. 

Хотя облик региона меняется с каждым 
годом, ему удается сохранять неповтори-
мый национальный колорит. На Ямале 
созданы условия для устойчивого развития 
коренных малочисленных народов, мира и 
дружбы между представителями всех на-
циональностей, живущих в этом суровом 
и прекрасном крае.   

Огромные достижения округа – это свер-
шения и победы его жителей. Хочу выра-
зить искреннее восхищение ямальцам –  
тем,  кто своим трудом, энергией и любо-
вью к родному краю преображает регион.

Уверен, что округ выйдет на новые ру-
бежи в своем развитии, оставаясь такой 
же динамичной и стратегически важной 
для страны территорией. А главное – сот-
ни тысяч людей и в дальнейшем будут 
связывать с Ямалом свою жизнь, делать ее 
лучше и комфортнее, создавать здесь семьи 
и растить детей.  

Желаю вам, уважаемые ямальцы, креп-
кого здоровья, счастья, благополучия и 
процветания!

Полномочный представитель
президента РФ в УрФО 

Владимир ЯКУШЕВ

***
Уважаемые ямальцы!

Искренне рад поздравить вас с 90-м 
днем рождения округа!

Ямал – северный регион России с особой 
энергетикой. Его потенциал создавался 
сильными и мужественными людьми со 
всей страны, трудовые подвиги которых за-
ложили основу для динамичного развития 
и комфортной жизни на Севере. 

Сегодня мы благодарим наших вете-
ранов, первооткрывателей нефтегазовых 
промыслов за веру в перспективы Ямала, 
добросовестный труд, умение не сдаваться 
перед лицом любых трудностей и делать 
невозможное возможным. И что важно, 
наша суровая северная земля стала для них 
по-настоящему родной, сплотила в дости-
жении целей, укрепила характер и сделала 
сильнее! Спасибо вам, дорогие наши, за 
славное прошлое, достойное настоящее и, 
убежден, светлое и большое будущее!

Мы и в дальнейшем будем делать всё, 
чтобы Ямал оставался территорией воз-
можностей, регионом с высоким качеством 
жизни. Для этого у нас есть опыт ветеранов, 
современные знания и энергия созидания. 

Благодарю всех наших жителей за вклад 
в развитие округа, достижения и успехи, 
стремление принести пользу родной земле 
и желаю всем благополучия и крепкого 
здоровья.

С юбилеем, Ямал!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

 #поздравляем!

ДОМ МОЙ – ЯМАЛ!
Приезжайте в гости, оставайтесь навсегда
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Руфат и Гузель Мусины приехали в 
город Муравленко еще в 2014 году из 
Башкортостана. Как рассказывают 
супруги, народные традиции – важная 
составляющая их жизни. Свадьбу семь лет 
назад справляли по всем правилам. Чтобы 
подтвердить соглашение на заключение 
брака, обе семьи выпили из одной чашки 
мед и кумыс, ну а дальше начались 
застолья. Традиционны и кулинарные 
предпочтения в семье. 

Гузель работает соци-
альным педагогом в дет-
ском саду «Золушка», Ру-
фат занимает должность 
директора магазина «Мо-
нетка». Супруги воспиты-
вают четырехлетнего сына 
Рушана. 

– После тяжелого рабо-
чего дня мужчина нужда-
ется во вкусной, сытной 
еде, приготовленной обя-
зательно с любовью, – улы-
баясь, говорит  Гузель. – По-
этому чаще всего у нас на 

столе блюда из мяса. Когда-
то я их освоила благодаря 
маме, а потом и свекрови. 

В праздничные дни на 
стол подают бешбармак, 
в обычные Гузель балует 
мужа пирожками вак-
беляш, которые и были 
приготовлены к приходу 
корреспондентов. Если 
бы только мы могли пере-
дать аромат вкусных пи-
рожков с мясом, который 
наполнял всю квартиру! 
Впрочем, когда вы будете  

следовать рецептам, кото-
рыми поделилась Гузель, и 
щедро приправлять, как и 

она, любовью к своим близ-
ким, это кулинарное чудо 
случится и на вашей кухне.

ДЕЛО ВКУСА

 #гороскоп

Овен
Задумайтесь о планах на бли-
жайшее будущее, отбросив всё 
сиюминутное и неосуществи-

мое. Но будьте готовы к неприятностям, так 
как новые знакомства могут поставить вас 
в неловкое положение. 

Телец
Запаситесь терпением: сейчас 
у вас много неотложных дел. В 
конце недели может всплыть 

то, что желательно бы сохранить в тайне, 
поэтому будьте осмотрительны. 

Близнецы
Сконцентрируйтесь на самом 
важном, отбросьте в сторону все 
незначительные мелочи, и вы 

поймете, что у вас есть всё, что нужно для 
счастья. Вас ждет успех в профессиональ-
ных делах и в любви.

Рак
Приглядитесь к своему окруже-
нию: скоро тайный враг станет 
явным, а с ним гораздо проще 

бороться. В карьере вас ждет значитель-
ный успех. Проведите как можно больше 
вечеров в тесном семейном кругу. 

Лев
У вас есть шанс развязать мно-
гочисленные узлы и благопо-
лучно освободиться от того, в 

чем вы давно завязли. Используйте выход-
ные дни для наведения порядка в личной 
жизни, но не выбалтывайте свои секреты. 

Дева
Гибко лавируя между людьми и 
ситуациями, вы сможете многого 
достигнуть. В субботу вам при-
дется отстаивать свои взгляды в 

семье, но помните, что разумный компро-
мисс еще никогда не вредил. 

Весы
Вы непредсказуемы, но ваши 
творческие планы найдут от-
клик и поддержку со стороны 

окружающих. Возможны некоторые за-
минки в делах и трудности в общении с 
коллегами, но это быстро пройдет.

Скорпион
Наведите порядок в голове и в 
личных отношениях. Сохраняй-
те эмоциональное равновесие и 
порадуйте любимого человека 

подарком. К тому же, у вас есть возможность 
восхождения по карьерной лестнице. 

Стрелец
Встречи на этой неделе обещают 
оказаться весьма значимыми и 
важными. Вероятны новые по-

лезные знакомства, которые могут открыть 
перед вами отличные перспективы. Но рабо-
та сейчас занимает большую часть времени. 

Козерог
Не позволяйте искушению сби-
вать вас с пути истинного. Рис- 
куете стать объектом интриг. Во 

второй половине недели появится возмож-
ность для самореализации в творчестве.

Водолей
Работа не потребует у вас из-
лишнего напряжения и сверх-
усилий, значит, появится воз-
можность чаще бывать дома. 

Сейчас можете убедиться в преданности 
тех, кого вы любите. 

Рыбы
Сейчас одинаково значимы и 
ваша карьера, и социальный 
статус, и хорошие отношения 
с родственниками. Вы можете 

установить новые полезные связи, но и не 
забывайте о старых друзьях.

/По материалам интернет-изданий/

 #любимоеблюдо

СЫТНЫЕ ТРАДИЦИИ
и секретная приправа от Гузель Мусиной

CMYK

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Приятного аппетита!

Игредиенты 

Для теста
Мука – 4 ст. 
Кефир – 1,5 ст. 
Яйца – 2 шт.
Маргарин – 1 пачка
Соль – 1 ч. л. 
Сода – 1/3 ч. л. 

Для начинки
Говядина, свинина, 
курятина – всего 0,5 кг 
Лук – 2 шт.
Картофель –  4-5 шт.
Перец, лавровый лист, 
соль – по вкусу

Приготовление

– Просеиваем муку, вы-
сыпаем в нее соду и соль. 
Измельчаем на крупной 
терке маргарин прямо 
в муку, тщательно пере-
мешиваем. Вбиваем два 
яйца, выливаем кефир и 
замешиваем тесто. Завора-
чиваем его в полиэтилено-
вую пленку и отправляем 

в холодильник минут на 
15–20. Для начинки режем 
предварительно очищен-
ный картофель на малень-
кие кубики, мелко крошим 
лук. Добавляем полстака-
на холодной кипяченой 
воды. Из трех видов мяса 
готовим фарш, соединя-
ем с картофелем и луком, 
солим и перчим по вкусу. 
Из теста раскатываем ле-
пешки диаметром около 
10 см и толщиной около  
5 мм. Выкладываем в се-
редину лепешки столовую 
ложку начинки, сверху 
кладем кусочек лаврово-
го листа, заворачиваем со 
всех сторон и защипываем 
края, оставляя небольшую 
дырочку. Противень с вак-
беляшами помещаем в 
предварительно разогре-
тую духовку, выпекаем 40 
минут при температуре 
180–200 градусов. Подавать 
на стол можно со смета-
ной, молоком, куриным 
или овощным бульоном.

Игредиенты 

Мясо (баранина, конина 
или говядина, гусятина 
и утка) – 1-1,5 кг
Лук – 0,5 кг
Мука – 0,5 кг
Яйцо – 2 шт.
Петрушка, соль, 
перец – по вкусу

Приготовление 

– Бульон должен быть на-
варистым, поэтому берем 
мясо жирное, – поясняет 
Гузель.  – Лучше всего под-
ходит баранина или кони-
на. Если есть говядина, то к 
ней надо добавить гусятину 
или утку. Варим мясо до го-
товности. Тем временем за-
мешиваем тесто для лапши 
из муки и яиц. Раскатать 
его нужно  очень тонко. Чем 
тоньше тесто, тем лапша 

вкуснее. Я раскатываю 3 
круглые лепешки. Когда не-
много подсохнут, режу на 
ромбики. Готовое мясо надо 
нарезать порционно, бу-
льон процедить. После это-
го варим тузлук, которым 
будем поливать мясо. В не-
большую кастрюлю (при-
мерно 1 литр) наливаем 
часть бульона, добавляем 
порезанные кольцами 3-4 
луковицы, черный моло-
тый перец, лавровый лист, 
соль по вкусу. В остальном 
бульоне отвариваем лапшу 
ромбиками до готовности. 
В плоскую тарелку или на 
круглый поднос выклады-
ваем сначала лапшу, потом 
сверху мясо, которое поли-
ваем тузлуком и посыпаем 
измельченной петрушкой. 
В супницах или пиалах 
можно подать бульон, где 
варилась лапша. 

Вак-беляш Бешбармак
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 #детали  #рейд

 zТатьяна Бойко, 
 boyko.tl@muravlenko.media

Одному из моих 
коллег, который 
обратился в ГИБДД 
для регистрации 
автомобиля, 
отказали в приеме 
документов. 
Причиной 
послужил фаркоп, 
установленный 
на иномарке 
ее бывшим 
владельцем. Для 
использования 
небольшого 
приспособления, 
которое, как 
правило, 
необходимо 
для сцепления 
дополнительных 
устройств к 
машине, нужно 
сначала получить 
разрешение.

Фаркоп – это тягово-сцеп-
ное устройство, предназна-
ченное для буксировки гру-
зовых и легковых прицепов 
транспортным средством. 
Другими словами, это крючок, 
за который цепляют прицеп. 
Многие муравленковцы уста-
навливают такой девайс для 
перевозки рыбацкой лодки 
или снегохода. Но не каждый 
задумывается, насколько за-
конно использование подоб-
ных дополнений к автомо-
билю. 

– Если установка фаркопа 
проводилась вне завода-из-
готовителя автомобиля и в 
документации отсутствует 
информация об этом, то во 
время проверки документов, 
например, при остановке 
транспортного средства, со-
трудник Госавтоинспекции 
выпишет штраф на сумму 
500 рублей, – рассказывает 
инспектор ГИБДД Оксана Ба-
бич-Кольцова. – Также при 
выявлении такого правона-
рушения он вправе собрать 
пакет документов для ан-
нулирования регистрации 
транспортного средства. Кста-
ти, подобная практика уже 
применяется на территории 
России. Согласно пункту 7.18 

Правил дорожного движения, 
транспортные средства, в кон-
струкцию которых внесены 
изменения без соответствую-
щего разрешения Госавтоин-
спекции или других органов, 
оказываются вне закона.

КОНТРОЛЬ – НЕ ПРИХОТЬ, 
А НЕОБХОДИМОСТЬ

Сотрудники ГИБДД неслу-
чайно обращают внимание 
на изменения, которые ав-
толюбители часто вносят по 
собственному желанию в кон-
струкцию своего автомобиля. 
Кроме фаркопов, владельцы 
самостоятельно устанавлива-

ют в машине газобаллонное 
оборудование, дополнитель-
ные пороги, «кенгурятники» 
и многое другое. Если подоб-
ные девайсы установлены 
кустарным способом и это не 
предусмотрено заводом-из-
готовителем, вмешательство 
в работу транспорта несет 
серьезную опасность жизни 
и здоровью автовладельца и 
окружающих. 

– Автомобиль – сложный 
механизм, каждый элемент и 
каждая деталь которого тща-
тельно продуманы конструк-
торами, – объясняет Оксана 
Бабич-Кольцова. – Поэтому 
любое изменение в его кон-
струкции чревато последстви-
ями. Установка усиленного 

бампера, «кенгурятника» 
либо порогов при наезде на 
пешехода, например, причи-
нит ему тяжкие увечья. Уста-
новка дополнительных фар 
дает чрезмерную нагрузку на 
генератор и доставляет массу 
неудобств другим участникам 
дорожного движения. Вспом-
ните, когда на трассе вас «сле-
пит» встречный автомобиль. 
Согласитесь, приятного мало? 
Да и нередко это приводит к 
ДТП. А для установки фаркопа 
необходимо просчитать, спра-
вится ли тормозная система 
автомобиля во время движе-
ния с груженым прицепом.

ПОРЯДОК УСТАНОВКИ
Если у вас на руках нет одо-

брения типа транспортного 
средства (ОТТС), найдите в 
интернете базу ОТТС. Она по-
может выяснить, возможна ли 
установка дополнительного 
оборудования именно на ваш 
тип автомобиля. Если завод-
изготовитель ее допускает, то 
необходимо будет посетить 
лабораторию, которая выдаст 
заключение предваритель-
ной технической экспертизы 
о возможности внесения из-
менений.

– При этом не забывайте, 
что перед установкой обо-
рудования или его демонта-
жом нужно получить разре-
шение в ГИБДД, — отмечает 
Оксана Бабич-Кольцова. – По-
сле этого можно обращаться 
к специалистам, у которых 
обязательно должен быть до-

пуск к производству данного 
вида работ. К тому же вам 
должны выдать соответству-
ющий документ. Далее необ-
ходимо пройти технический 
осмотр и получить диагно-
стическую карту. Затем сно-
ва обратиться в ГИБДД для 
получения свидетельства о 
соответствии транспортного 
средства внесенным в его 
конструкцию изменениям. 
И в заключение нужно будет 
подойти в подразделения 
регистрации транспортных 
средств для того, чтобы сде-
лать необходимые записи в 
свидетельство.

Другими словами, если 
фаркоп установлен по всем 
правилам, то запись об этом 
должна быть в свидетельстве 
о регистрации транспорт-
ного средства. Его достаточ-
но предъявить инспектору 
ГИБДД при проверке доку-
ментов. В графе «особые от-
метки» будет внесена инфор-
мация о переоборудовании 
автомобиля.

ПРАВИЛА ДЛЯ ФАРКОПА 
Как установить и использовать тягово-сцепное устройство? 

Покупая автомобиль с рук с установленным фаркопом, запросите 
у собственника документы на него. В противном случае 
сотрудники ГИБДД потребуют демонтировать оборудование 
перед регистрацией транспортного средства.

Чтобы управлять машиной с фаркопом и прицепом весом до 750 кг,  
достаточно иметь водительское удостоверение категории B. 

По вопросам пере- 
оборудования автомобиля 
необходимо обращаться  
в ГИБДД, кабинет № 18. 
Время приема:  
вторник: 08:30–12:30; 
среда, четверг: 14:00–17:00.

 ] Для установки и эксплуатации небольшого по размерам фаркопа необходимо выполнить ряд стро-
гих требований / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zТатьяна Бойко,  
boyko.tl@muravlenko.media 

С начала года 
сотрудники ГИБДД 
Муравленко 
выявили 125 
водителей 
в состоянии 
алкогольного 
опьянения. Для того 
чтобы напоминать 
автолюбителям о 
том, что управлять 
машиной под 
градусом опасно, 
они регулярно 
проводят рейды 
«Нетрезвый 
водитель».  

В одном из них приняли участие 
сразу шесть экипажей дорожно-
патрульной службы и успели 
проверить около полусотни 
водителей. Им вручили специ-
альные памятки и бейджи, где 
указаны телефоны дежурной 
части, по которым  можно сооб-
щить информацию о нетрезвых 
водителях за рулем. За такое со-
общение даже предусмотрено 
вознаграждение.
Многие признаются, что, увидев 
за рулем пьяного водителя, со-
общили бы в полицию не раз-
думывая. Понимают: пьяный за 
рулем – преступник.
Борьбу с пьянством за рулем 
ведут с помощью жестких 
санкций. Поправки в Кодекс 
об административных право-
нарушениях, ужесточающие 
ответственность за езду в не-
трезвом виде, принимают поч-
ти каждый год.
– Если водитель впервые совер-
шил такое правонарушение, то 
на гражданина оформляют про-
токол по части первой статьи 
12.8 Кодекса об административ-
ных правонарушениях. За это 
предусмотрена ответственность 
в виде лишения права управ-
ления автомобилем на срок от 
полутора до двух лет и штраф 
в размере 30 тысяч рублей, – 
объясняет Илья Русаков, стар-
ший инспектор ОГИБДД. – Если  
он повторно садится за руль 
подшофе, то гражданина могут 
привлечь к уголовной ответ-
ственности.
В 2020 году автоинспекторы 
выявили 125 нетрезвых во-
дителей. 25 из них отказались 
проходить медицинское осви-
детельствование, хотя это не 
освобождает горе-автомобили-
стов от ответственности.
– Водители, которые управляли 
транспортным средством в не-
трезвом состоянии, как прави-
ло, признают, к каким тяжелым 
последствиям мог бы привести 
их поступок, – рассказывает 
государственный инспектор 
ОГИБДД по г. Муравленко Ев-
гений Коверник. – К сожалению, 
есть и такие, которые не осозна-
ют этого и считают, что их тоже 
можно понять, поскольку они 
спешили домой.

«Нетрезвый 
водитель»
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В ФОКУСЕ

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Тхэквондисты Муравленко – сильнейшие 
на Ямале. Сборная города показала лучший 
результат в окружном первенстве, которое 
прошло в спортивной школе «Муравленко». 
В состязаниях приняли участие около ста 
спортсменов из нашего города, Ноябрьска и 
Пуровского района.

– Подготовлены мы до-
статочно хорошо, но всё же 
есть моменты, где нужно до-
работать. А это уже обсудим 
на тренировке: там нам рас-
скажут, где и что мы непра-
вильно сделали. И начнет-
ся работа над ошибками, –  
отметил еще в начале встречи 
представитель муравленков-
ской команды Вадим Черков.

Это только на первый взгляд 
кажется, что выполнять туль – 
так называемый бой с тенью, 
легко и просто. На самом деле 
каждое движение необходимо 
делать с точностью до милли-
метра. Это обязательная дис-
циплина для участников со-
стязаний. Она учитывается в 
итоговом результате каждого 
участника. 

Бои с тенью сменяют реаль-
ные. На даянг выходят самые 
маленькие спортсмены от 8 до 
11 лет. Муравленковец Даниил 
Шинов говорит, что стал луч-

шим в своей категории только 
благодаря особому настрою и 
серьезным тренировкам.

– Настрой был правильный. 
Да и сестру хотел порадовать 
в день рождения, – поделился 
секретом успеха юный спорт- 
смен.

Наравне с мальчишками 
первенство на даянге оспари-
вают девчонки. Восьмилетняя 
Диана Ладина из Ноябрьска 
уже год тренируется в спор-
тивном клубе кикбоксинга. 
Туда ее привел папа – Денис 
Ладин, в прошлом сам боксер. 
И хотя Диана кикбоксер, по 
правилам соревнований она 
может выступать в состязани-
ях по тхэквондо. 

– Мне нравится выходить 
на ринг. По крайней мере, я 
могу постоять за себя, – гово-
рит Диана.

– Сейчас у ребят такой пе-
риод, когда они выбирают 
то, что им нравится. Мы от-

правляем на соревнования 
бойцов, чтобы посмотреть, как 
они себя ведут. Причем выво- 
зим их и на тайский бокс, и на 
кикбоксинг, и на тхэквондо, –  
рассказывает тренер по кик-
боксингу из Ноябрьска Алек-
сей Рахмистрюк. 

А главный тренер команды 
Муравленко Радик Хуснутди-
нов в этом году наблюдал за 

ходом поединков своих вос-
питанников по видеосвязи.

– Наши ребята показали хо-
рошие результаты. Всё было 
ровно и стабильно, – отметил 
он после соревнований. – Но 
были и отличившиеся ребя-
та, от которых, честно говоря, 
даже не ожидали такого ре-
зультата. Будем готовить их 
дальше.

В итоге лидером в команд-
ном зачете признана сборная 
Муравленко. На втором месте 
тхэквондисты из Пуровского 
района, бронза у бойцов Но-
ябрьска. По итогам этого пер-
венства будет сформирована 
сборная Ямала, и спортсмены 
начнут готовиться к всерос-
сийским состязаниям, которые 
пройдут в следующем году.

МЫ СНОВА ЛУЧШИЕ!
Тхэквондисты Муравленко победили в окружном первенстве
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